

"FUJIMORI NO ES UN MENTIROSO"

aa/1896

El economista y asesor del gobierno peruano critica a su ex amigo Mario Vargas Llosa y explica los cambios impulsados por el Presidente Fujimori.

Tras romper una larga amistad con el escritor Mario Vargas Llosa, el economista Hernando de Soto está dedicado a asesorar al Presidente Alberto Fujimori en la difícil misión de sacar a flote a la economía peruana. Para De Soto, en sus primeros 100 días Fujimori ha probado que la tarea es posible. "El Presidente se atrevió desde el principio a tomar el tiro por las astas", elegía el autor de *El otro sendero*, uno de los estudios más complejos sobre los grilletes burocráticos que impiden el desarrollo del capitalismo en Perú. Además de domar la inflación, que cayó de 397% en agosto a 9,6% en octubre, Fujimori ha recogido aplausos por su política en relación a las drogas y al control de la natalidad. El campo en que lo asesora De Soto es el de la incorporación de los sectores marginados al proceso económico y la desburocratización. "Nuestro primer ensayo fue un programa piloto que duró desde marzo hasta julio de ese año, con Alan García", explica el economista. "En esos cinco meses titulamos 30 mil propiedades con 27 personas trabajando, exactamente lo mismo que han hecho los registros públicos de Lima en los últimos 50 años".

En entrevista a *Qué Pasa*, De Soto reconoció que el saldo económico del régimen militar chileno será bien calificado por la historia. "Pinochet le mostró a la gente que la economía de mercado funciona". Pero opina que no ocurrirá lo mismo en el terreno de los derechos humanos.

- ¿No le parece que el Presidente Alberto Fujimori cometió una especie de fraude electoral cada vez más común en América Latina: botar al tarro de la basura sus promesas electorales una vez en el poder?

- Efectivamente, Fujimori prometió que no adoptaría un ajuste radical y lo ha hecho. Cuando lo conocí, tres días después de su elección, seguía convencido de no aplicar un plan de shock. Pero, al enfrentarse con las diversas alternativas, se dio cuenta de que no existía otro camino. Costó mucho convencerlo por esa opción dolorosa, pero eficiente, y yo fui uno de los que participaron en ese proceso.

- Pero, de cualquiera forma, Fujimori le mintió al electorado.

- No mintió. Dijo con gran sinceridad una cosa en la campaña, y me tomó a mí y a otras personas mucho tiempo y esfuerzo persuadirlo de que debía rectificar. Incluso los asesores que lo habían convencido durante su campaña de que debía

tomar una política heterodoxa resunciaron cuando quedó clara la opción del Presidente por políticas duras. Además, el pueblo peruano entendió las razones del Presidente como lo prueba el hecho de que mantenga su popularidad en las encuestas.

- ¿No cree que otra irresponsabilidad de Fujimori fue alimentar la expectativa de que Japón concedería generosos préstamos por el hecho de que los peruanos eligieran a un hijo de japoneses?

- Es verdad que alimentó muchas expectativas y se creó un clima de que Japón rápidamente correría al auxilio de Perú. Quizás su falta de experiencia en relaciones internacionales le impidió darse cuenta de que cualquier país democrático responsable no puede gastar con rapidez, salvo en casos excepcionales como la movilización del Medio Oriente. En todo caso, Japón ha enviado varias misiones a Perú para ver de qué manera puede ayudar, incluso en Tokio hay productos que llevan una foto de Fujimori por los cuales los consumidores pagan 40% más, recargo que es donado para ayudar al Perú.

- ¿Considera que la victoria de Fujimori representó, sobre todo, un rechazo a la élite blanca, de la cual usted y Mario Vargas Llosa también forman parte?

- Claro que sí. Pero más que eso, representó un rechazo al mantenimiento del *status quo*, aparte del ingrediente racial. Más que nada fue una protesta contra la clase adinerada tradicional, que vive de la utilización del Estado para enriquecerse. Muchas fortunas de mi país se han generado gracias al proteccionismo y a todo tipo de mecanismos legales para salvaguardar monopolios y oligopólios.

- La casi totalidad de los empresarios peruanos vieron la elección de Fujimori como una desgracia. ¿Cree que con las duras medidas aplicadas el Presidente ha conquistado la confianza de este sector?

- El empresariado ya le ha manifestado su confianza. Eso quedó sellado en una reciente declaración pública de la principal entidad que reúne a los industriales peruanos: la Confiel.

El peligro en el cambio de rumbo estaba en el lado opuesto, que los sectores populares perdieran la confianza. Pero, felizmente, eso no ocurrió en los niveles que se temía.

- ¿No le parece contradictorio que la derrota de Vargas Llosa se deba a que no escondió su opción por un drástico ajuste?

aa/1896

'Creo que el Perú siempre ha estado jodido. Pero, desde el punto de vista de la élite blanca, el país se empezó a joder después del golpe militar de 1968.'

"Fujimori no es un mentiroso" [artículo] Claudio Gaete.

AUTORÍA

Autor secundario: Gaete Hermosilla, Claudio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Fujimori no es un mentiroso" [artículo] Claudio Gaete. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)